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ПРОФЕССОР ПРАВА МИХАИЛ ПАСТУХОВ:
БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ В БЕЛАРУСИ
— ЭТО БОРЬБА ОДНИХ ЧИНОВНИКОВ
ПРОТИВ ДРУГИХ
Доходы элитного круга

чиновников Беларуси про-
должают оставаться в
тени, несмотря на объяв-
ленную властями борьбу с
коррупцией. Такое мнение
высказал экс-судья Кон-
ституционного суда, про-
фессор права Михаил Пас-
тухов на заседании экспер-
тного клуба по теме изме-
нения законодательства о
противодействии корруп-
ции, которое состоялось
23 апреля в офисе Объеди-
ненной гражданской
партии в Минске, сообща-
ет БелаПАН.

* ДАВЕДКА «КЛІМАВІЦКАЙ ІНФА-ПАНАРАМЫ»:

ПАСТУХОВ МИХАИЛ ИВАНОВИЧ –
Заслуженный юрист Республики Беларусь, доктор

юридических наук, профессор права, действительный
член Международной академии наук Евразии.
Участвовал в разработке Концепции судебно-право-

вой реформы 1992 года, Конституции 1994 года, в 1994-
1997 гг. – судья Конституционного суда Республики
Беларусь. Также работал и преподавал в Институте
философии и права Академии наук Беларуси, Институ-
те национальной безопасности РБ, Белорусском инсти-
туте правоведения. Возглавлял Центр правовой защи-
ты СМИ при Белорусской ассоциации журналистов.

В связи с этим портал
NAVINY.BY напомнил, что 9
апреля депутаты  Палаты
представителей приняли в
первом чтении проект зако-
на «О борьбе с коррупцией».
Как заявил генеральный
прокурор Александр Конюк,
документ направлен на со-
вершенствование правового
регулирования в сфере борь-
бы с коррупцией с целью по-
вышения противодействия
ей.
По мнению Пастухова, се-

годняшнее законодатель -
ство вполне позволяет дос-
таточно успешно бороться с
коррупцией, особенно если
повысить качество этой борь-
бы. «Рассмотрение нового
законопроекта — это скорее
стремление власти ещё раз
показать, что  она активно
борется с коррупционера-
ми», — подчеркнул он.
Пастухов отметил, что пос-

ле принятия закона доходы
чиновников и их родственни-
ков станут более прозрачны-
ми, однако доходы «элитно-

го круга» чиновников продол-
жат оставаться в тени, обще-
ство не будет знать и о дохо-
дах президента. Хотя, под-
черкнул юрист, в России до-
ходы чиновников, в том чис-
ле президента и премьер-
министра, обществу извест-
ны.
Основным минусом борь-

бы с коррупцией, которая ве-
дётся в Беларуси, Пастухов
назвал то, что этот процесс не
контролируется обществом и
превратился в борьбу одних
чиновников против других.
Эксперт по вопросам ре-

формы государственной
службы Владимир Ковалкин
отметил, что тема коррупции
является популярной и попу-
листской, а поэтому будет ин-
тересна для любой власти. Он
сказал, что в Беларуси воз-
буждается от 2,5 до 3 тысяч
коррупционных дел в год, а,
например, в Финляндии вы-

носится примерно 10–15
приговоров в год по корруп-
ционным преступлениям.
Выходит, продолжил Пасту-
хов, что коррупции в Белару-
си в сотни раз больше, чем в
Финляндии, хотя показатели
возбужденных дел и выне-
сенных приговоров сравни-
вать и не совсем корректно.
По мнению Ковалкина, для

более успешной борьбы с
коррупцией в Беларуси необ-
ходимо публиковать декла-
рации чиновников, особенно
причастных к госзакупкам и
приватизации ; проверять
каждый законопроект на его
коррупционную составляю-
щую; публиковать как можно
больше открытых данных о
госзакупках.



2

СТАТУС “ЗОНЫ” ЗНЯТЫ,
А ПРАБЛЕМЫ
ЗАСТАЛІСЯ

Старшыня раённага выка-
наўчага камітэта М.П. Алёш-
чанка звярнуўся да Прэзідэн-
та Рэспублікі Беларусь А.Р. Лу-
кашэнкі з афіцыйнай
просьбай. У ёй гаворыцца аб
тым, што ў сувязі з вывядзен-
нем горада Клімавічы па-за
межы зоны  пражывання з
перыядычным радыяцый-
ным кантролем мясцовае
насельніцтва пазбавілася
пэўных ільгот і кампенсацый.
Сярод іх — бясплатнае атры-
манне лекаў для дзяцей і
падлеткаў, харчаванне
школьнікаў, навучэнцаў праф-
тэхвучылішча і тэхнікума, ап-
лочваемы штогадовы водпуск
працягласцю 30 каляндар-
ных дзён і іншае.
Неаднаразовыя звароты ў

вышэйстаячыя арганізацыі
па пытанню падворнага абс-
ледавання тэрыторыі г.
Клімавічы станоўчага рашэн-
ня не прынеслі. Абследаван-
не было праведзена толькі
выбарачна, прычыну тлума-
чылі недахопам грашовых
сродкаў, у той час як насель-
ніцтва скардзіцца па гэтаму
пытанню.
Аналіз спектральнага сас-

таву радыёактыўных выпад-
зенняў паказвае, што радыя-
цыйная абстаноўка на тэры-
торыі горада ў 1986 годзе ха-
рактарызавалася побач з
доўгажывучымі радыёнуклі-
дамі (цэзій-137, стронцый-90,
ізатопы плутонія) таксама і
кароткажывучымі (ёд-131,

Александр ВЛАД

ЖИЗНЬ С РАДИАЦИЕЙ:
ДОКУМЕНТ ВРЕМЕНИ

В двух предыдущих материалах рассказывалось о том,
какие опасные проблемы грозят людям, проживающим
в чернобыльских регионах. А сейчас мы предлагаем вни-
манию наших читателей одну давнюю статью, в кото-
рой также подымалась эта тема. Статья была опуб-
ликована в ноябре 1996 года в Климовичской районной
газете «Родная ніва». В первые годы правления Лука-
шенко ещё существовала некоторая гласность, сво-
бода слова прорывалась и на страницы государствен-
ных изданий. В связи с этим публикация из 1996 года на-
помнит нам, и особенно молодому поколению, что ког-
да-то в Беларуси были совсем другие времена. К сожа-
лению, в тот период общественное мнение не было ус-
лышано, поэтому тогдашние негативные прогнозы о
будущем Климовичского района полностью оправда-
лись.

цэзій-141, рэтуній-103 і
іншыя), якія зрабілі асноўны
ўклад у дозавую нагрузку жы-
хароў Клімавіч.
Статыстыка захворванняў у

нашым рэгіёне сведчыць ,
што Клімавіцкі раён з’яўляец-
ца з самых няўдалых у воб-
ласці. У цэлым, з улікам ма-
ючыхся ў органах аховы зда-
роўя дадзеных, аналіз стану
здароўя насельніцтва
Клімавіч сведчыць  аб яго
значным пагаршэнні на пра-
цягу апошніх год, што звяза-
на не толькі са зніжэннем
ўзроўню жыцця людзей па
эканамічных прычынах, але і
з экалагічнай абстаноўкай.
Асаблівую трывогу выклікае

рост захворванняў, якія звяз-
ваюцца або могуць быць звя-
заны з радыяцыйнай абста-
ноўкай у горадзе.
Зараз раён выйшаў на дру-

гое месца ў вобласці па ан-
калагічных захворваннях. У
разліку на 100.000 чалавек
выяўлена 395 выпадкаў зла-
якасных новаўтварэнняў (у
1985 годзе — 193).
У адпаведнасці з артыку-

лам 5 Закона РБ “Аб сацы-
яльнай абароне грамадзян,
пацярпеўшых ад катастрофы
на Чарнобыльскай АЭС” ад-
нясенне тэрыторый да зон
радыёактыўнага забрудж-
вання і ўстанаўленне межаў
ажыццяўляецца Кабінетам
Міністраў, а таксама ўводзіц-
ца дадатковы крытэрый для
вызначэння межаў зоны ра-
дыёактыўнага забруджван-
ня.
Улічваючы, што згодна ка-

талогу доз абпраменьвання

жыхароў населенных пунктаў
РБ (па стану на 1992 год) уз-
ровень забруджвання тэры-
торыя горада мела 1 Кюры/
км2 старшыня раённага вы-
канаўчага камітэта М .П .
Алёшчанка просіць аднесці
г. Клімавічы да зоны пражы-
вання з перыядычным рады-
яцыйным кантролем, у якую
ён уваходзіў да 1996 года,
альбо захаваць ільготы ў ад-
паведнасці з артыкулам 25
Закона РБ “Аб сацыяльнай
абароне грамадзян, пацяр-
пеўшых ад катастрофы на
Чарнобыльскай АЭС”.
Для гэтага існуе рад сур’ёз-

ных прычын. Райцэнтр
Клімавічы аддалены , зна-
ходзіцца на даволі вялікай
адлегласці ад  абласнога і
іншых прамысловых цэнтраў
вобласці. Захаванне вышэй-
названага статуса будзе сад-
зейнічаць  замацаванню
спецыялістаў у раёне.

Як стала вядома рэдакцыі
“Роднай нівы” больш  чым
дзве тысячы жыхароў наша-
га горада звярнуліся да Прэ-

зідэнта РБ, Кабінета
Міністраў і ў Вярхоўны Савет
РБ з калектыўным пісьмом.
Размова ў ім ідзе аб тым,
што, калі Клімавічы былі вык-
лючаны з зоны пражывання
з перыядычным радыяцый-
ным кантролем, гэта выліла-
ся ў рад вельмі злабадзён-
ных праблем. Дзесяць год
людзі пражылі ў так званай
зоне, і зараз жывуць у ёй і
працуюць. Пасля таго, як па-
станова Кабінета Міністраў
№116 ад 19 лютага 1996 года,
прынятая ў адпаведнасці з
Законам РБ “Аб сацыяльнай
абароне грамадзян, пацяр-
пеўшых ад катастрофы на
Чарнобыльскай АЭС” уступі-
ла ў дзеянне, затармазіўся
працэс аздараўлення дзя-
цей, назіраецца адток спе-
цыялістаў з горада і г. д.
Людзі просяць Прэзідэнта

і ўрад перагледзець прыня-
тае раней  адпаведнае ра-
шэнне.

* надрукавана – газета
“Родная  ніва” №86,
13.11.1996 г.
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Для моего двоюродного деда летчика

Леонида Бутелина война началась и за-
кончилась в один день. В ночь с 21 на 22
июня 1941 года он услышал гул самоле-
тов, летевших с Запада. Одним из пер-
вых он побежал к своему И-153 (ласково
называемому «Чайка») и поднял его в
воздух. Поймал в прицел «Юнкерс», на-
жал на гашетку — и «немец» запылал,
падая вниз. Поймал в прицел второй
самолет, вновь нажал на гашетку, но пу-
лемет молчал, закончились боеприпа-
сы.
Ни в одной инструкции для летчиков

не написано о проведении воздушного
тарана. Но дед принял мгновенное ре-
шение и направил винт «Чайки» в хвост
«Юнкерса». Тот стремительно стал па-

Сергей КЛЕЩЕНКО, kp.by

ТАРАН В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ВОЙНЫ
дать. А самолет деда чудом не упал и
приземлился. К нему подбежали летчи-
ки, открыли кабину и увидели, что грудь
пилота прострелена. Даже в последние
секунды своей жизни мой дед спасал
свой самолет.
Только спустя 20 лет, благодаря писа-

телю Сергею Смирнову, младшему лей-
тенанту Леониду Бутелину посмертно был
присвоен орден Отечественной войны I
степени. В 1974 году близ украинского
города Галича был установлен бронзо-
вый памятник в виде стелы с падающим
Икаром, который символизировал под-
виг моего деда, совершившим первым из
белорусов в первые часы войны воздуш-
ный таран. К сожалению, памятника се-
годня уже нет, он был уничтожен ванда-

лами в 90-е и так и не восстановлен.
В честь деда названа улица на его

родине в селе Родня. В Музее истории
Великой Отечественной войны в Минс-
ке его подвигу посвящен стенд. Но са-
мое главное, память о нем живет в на-
ших сердцах: его племянниц, внуков,
правнуков.

* КЛІМАВІЦКАЯ СТАРОНКА: Автор ма-
териала упоминает, что в честь деда на-
звана улица на его родине в селе Родня.
Это совершенно верно. Наш земляк -
Бутелин Леонид Георгиевич - родился в
1919 году в деревне Родня Климовичс-
кого района. Таран совершил 22 июня
1941 года в 5.15 над аэродромом Бов-
шев (Ивано-Франковская область).

НОВОСТИ РЕГИОНА

ПЕРВЫЙ ЗАМ
В Климовичском районе появился

новый 1-й заместитель председате-
ля райисполкома. Первым замести-
телем главы района назначен МАР-
ТИНОВИЧ ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ
(родился в 1982 г.). Ранее он рабо-
тал на Быховщине, был руководите-
лем СПК "Новобыховский", а с 2014-
го трудился в райсельхозпроде Бы-
ховского райисполкома.

ПО ФИНСКИМ
ТЕХНОЛОГИЯМ
Как информирует еженедельник

"Могилёвская правда", в питомнике
ГЛХУ «Климовичский лесхоз» в про-
шлом году выращено по финской тех-
нологии 16 тысяч сеянцев листвен-
ницы европейской . Новый метод
требует от лесоводов немалых зат-
рат и строгого соблюдения техничес-
ких нормативов. Зато выращенные с
его помощью саженцы лиственницы,
ели и дуба быстро приживутся и бу-
дут хорошо расти на богатых и подго-
товленных почвах.

ТРЕЗВОСТЬ
НА ЦЕЛУЮ НЕДЕЛЮ

В феврале текущего года было
принято  решение Климовичского
райисполкома № 4-25 «О проведе-
нии в Климовичском районе акции
"Неделя трезвости" и ограничении
времени продажи алкогольных на-
питков». Согласно этому решению в
2015 году в районе пройдёт несколь-
ко "Недель трезвости", а именно — с

25 мая по 31 мая, с 31 августа по 6 сен-
тября, с 7 декабря по 13 декабря.

АНТИКВАРАМ
НА ЗАМЕТКУ
В интернете можно встретить объяв-

ления о продаже керамических буты-
лок. Раньше в них был бальзам Климо-
вичского ЛВЗ, а теперь их продают как
антикварную посуду в коллекционном
исполнении. Бутылка керамическая от
алкогольного напитка «Климовичский
бальзам» предлагается за 50 тысяч
рублей. В качестве рекламы сообщает-
ся, что купить можно в личную коллек-
цию или в подарок иностранному гос-
тю.

ОПРОКИНУЛСЯ
ТРАКТОР
Вот какая информация и  не-

сколько фотографий появились на
AUTO.TUT.BY: «Сообщение о ДТП
нам пришло от пользователя Дмит-
рия. По его словам, днём 14 апреля
в деревне Хотень Климовичского
района Могилёвской области опро-
кинулся трактор, перевозивший в
прицепе свиней. "Водитель тракто-
ра говорит, что на кочках тяжёлый
прицеп раскачало и он опрокинул
трактор", сообщает пользователь.
Тракторист получил в ДТП незначи-
тельные повреждения, свиньи не
пострадали».
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ПОД ТРУБЫ
И БАРАБАНЫ

В апреле 2013 года госу-
дарственные СМИ Беларуси
с большим пафосом препод-
носили своим слушателям и
читателям информацию  о
том, как руководство страны
и областей оказывают со-
действие труженикам села в
деле укрепления матери-
ально-технической  базы
производства. В частности,
речь шла о передаче сель-
хозпредприятиям энергона-
сыщенных тракторов марки
МТЗ.

«Ключи от новых тракто-
ров 13 апреля получили 11
руководителей хозяйств Мо-
гилёвской области. Приме-
чательно, что все они жен-
щины. Паспорта на энерго-
насыщенную технику вручил
губернатор  области  Пётр
Рудник», - сообщало БелТА
13.04.2013 года.

«Лучшие аграрии Могилёв-
ской области получили 30
апреля в подарок за успеш-
ную работу 50 новых тракто-
ров. Энергонасыщенная тех-
ника — подарок за успешную
работу. Правда, не обошлось
без интриги. Ключей вручили
только 49. Тот район Моги-
лёвской области , который
первым завершит нынеш-
нюю  посевную  кампанию ,
получит 50 тракторов в пода-
рок», — радовали тружени-
ков села в программе Ново-
сти «24 часа» СТВ.
В газете могилёвских агра-

риев «Земля и люди» в том
же месяце 2013 года был
помещён материал на ту же
тему, в котором рассказыва-
лось, что подаренные сель-
чанам энергонасыщенные
тракторы были окроплены
могилёвским православным
священником в присутствии
руководства области и от-
дельных регионов.
В то время независимые

журналисты по этому поводу
высказали однозначно кри-
тическое мнение о том, что
под пропагандистскую трес-
котню правительство страны
спихивает в сельское хозяй-
ство невостребованные на

БЕЗ ТРУБ И БАРАБАНОВ
Артём СЕМЁНОВ

«Когда слишком много слов тратится на обещания
— слишком мало оставляют на исполнение» - Констан-
тин Симонов.

рынке тракторы марки МТЗ.
Тем самым фактически ухуд-
шает экономическое состо-
яние производителей сель-
хозпродукции, вместо того,
чтобы идти на конструктив-
ные реформы  производ-
ственных отношений. То, что
позиция журналистов оказа-
лась пророческой, в полной
мере показали результаты
производственно-экономи-
ческой деятельности пред-
приятий АПК страны  двух
последующих лет.

БУМАЖНЫЕ РЕФОРМЫ
И ЭФФЕКТИВНОСТЬ
НА СЛОВАХ

Напомним, что  в  конце
2013 года руководство стра-
ны, на основании анализа
показателей хозяйственно-
экономической деятельнос-
ти сельхозпредприятий и си-
туации на внешних рынках,
вновь заговорило о необхо-
димости очередных преоб-
разований в АПК Беларуси.
«С окончанием переходно-
го периода (а это примерно
5 лет) Россия будет обязана
продавать нам энергоресур-
сы по мировым ценам, что
неизбежно существенно по-
высит затратность аграрно-
го производства, как и дру-
гих отраслей народного хо-
зяйства.
Одновременно с этим че-

рез Россию на белорусский
рынок будет неограниченно
поступать продовольствие
европейских и других стран
по ценам, на фоне которых
отечественная продукция в
отдельных отраслях будет
неконкурентоспособной .
Кроме того, согласно между-
народным соглашениям, го-
сударственные инвестиции в
производственную сферу
АПК должны быть сокраще-
ны…
Таким образом, в течение

ближайших 2-3 лет потребу-
ется существенно перестро-
ить аграрную отрасль рес-
публики, подготовить её к
эффективному функциони-
рованию в условиях единого
европейского  и мирового
рынка. Отсюда важнейшая

задача сельхозпроизводите-
лей — за 2-3 года сделать то,
что мы не успели сделать
ранее. А именно: научиться
работать на принципах са-
мофинансирования, в усло-
виях новых механизмов госу-
дарственной поддержки», —
заявил в декабре 2013 года
перед  депутатами  парла-
мента вице-премьер М. Ру-
сый.
Чуть раньше своим распо-

ряжением А. Лукашенко со-
здал специальную комиссию
во  главе с  премьер-мини-
стром М. Мясниковичем для
всестороннего изучения си-
туации и внесения предло-
жений по реформированию
АПК. 17 июля 2014 года, на
основании  предложений
этой комиссии, А. Лукашен-
ко подписал сразу четыре
Указа, которые по мысли их
авторов должны существен-
но улучшить ситуацию в сель-
ском хозяйстве Беларуси:
№347 - «О государственной
аграрной политике», №348 -

«О мерах по повышению эф-
фективности организации
агропромышленного комп-
лекса», №349 - «О реоргани-
зации колхозов (сельскохо-
зяйственных кооперати-
вов)», №350 - «Об особенно-
стях поставки сельскохозяй-
ственной продукции для рес-
публиканских хозяйственных
нужд».
Сразу же после изучения

содержания подписанных
документов многие незави-
симые аналитики и полито-
логи высказали однозначное
мнение, что все перечислен-
ные в указах меры можно от-
нести к частичным (половин-
чатым) и они вряд ли способ-
ны сильно изменить ситуа-
цию в лучшую сторону. Преж-
де всего потому, что в них, как
и в других ранее подписан-
ных правовых актах по воп-
росам реформирования
села, не решается основной
вопрос  любого  производ-
ства: вопрос собственности и
реального  собственника.



нием. А можно задать соот-
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телям райисполкомов, почему
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Сегодня в Бела-
руси нет колхо-
зов и совхозов,

являющихся полновластны-
ми собственниками , кото-
рые бы самостоятельно и
эффективно решали вопро-
сы развития производства и
роста, на этом основании,
благосостояния своих работ-
ников. Что сеять, когда уби-
рать, кому и по каким ценам
продавать, у кого покупать —
всё решается в кабинетах
высоких чиновников, а не на
местах самими труженика-
ми.
Так происходит из года в

год, со всё более худшими
результатами для экономи-
ки хозяйств. Так, по итогам
работы за январь-декабрь
2014 года сельхозорганиза-
циями Могилёвской области
получено выручки от реали-
зации товаров (продукции,
работ, услуг) 6,112265 трлн.
рублей. Их финансовые обя-
зательства на 1 декабря
2014 года составили
11,104044 трлн. рублей, то
есть практически в два раза
превысили стоимость реа-
лизованной продукции. Ещё
три года тому назад это со-
отношение равнялось 1 к
1,5. Правда, по некоторым
районам нашей области си-
туация выглядит несколько
лучше. По итогам работы
сельхозпредприятий Белы-
ничского района за выше-
указанный период выручка
составила 223,4 млрд. руб-
лей, а сумма финансовых
обязательств  389,2 млрд.
рублей, или в соотношении 1
к 1,7 раза. По Кричевскому
району - 125,9 млрд. рублей
и 331,2. При соотношении 1
к 2,6. Если на 1.12.2013 года
сумма просроченных обяза-
тельств хозяйствами облас-
ти составляла 653361млрд.
рублей, то спустя год , на
1.12.2014 года, она увеличи-
лась практически вдвое и со-
ставила уже 1 трлн. 344779
млрд. рублей. Резко возрос-

ло число убыточных сельхоз-
предприятий. На сегодняш-
ний день около 80% из них
не могут за счёт собственных
средств своевременно вып-
латить заработную плату.

БЕЗ ТРУБ И БАРАБАНОВ

В конце марта - середине
апреля 2015 года в сельско-
хозяйственные предприятия
нашего региона в массовом
порядке стали  прибывать
тракторы МТЗ. В зависимос-
ти от района их число колеб-
лется от 22-25 до 30-33 штук.
Приблизительно около 30%
полученных тракторов  со-
ставляют энергонасыщен-
ные марки по средней цене
порядка 2,5 млрд. рублей за
единицу. Остальные тракто-
ры — марки МТЗ-80 и МТЗ -
82, по цене от 250 до 300
млн. рублей.
При этом в государствен-

ных СМИ про эти масштаб-
ные поставки техники прак-
тически ничего не говорят и
не пишут, в отличие от апре-
ля 2013 года. А всё по тому, и
про это говорят даже рядо-
вые механизаторы хозяйств,
что таким образом руковод-
ство страны за счёт сельско-
го хозяйства решает пробле-
му сбыта неликвида и
уменьшения складских запа-
сов. По информации, про-
скакивающей в белорусских
СМИ, на 1 января 2015 года
число  нереализованных
тракторов на Минском трак-
торном заводе приблизи-
лось к 13 тысячам единиц.
Некоторые тракторы стоят
«под забором» более двух
лет и  стали ржаветь. По
крайней мере, такие тракто-
ры со следами  ржавчины
были замечены в хозяйствах
Кричевского, Краснопольс-
кого, Белыничского, Чери-
ковского , Климовичского
районов нашей области. По
предварительной  оценке
независимых экспертов и
некоторых специалистов об-

лсельхозпрода, на
хозяйства Могилёв-

щины таким образом допол-
нительно «повесят» поряд-
ка 490-530 млрд . рублей
долгов. Вот вам и экономи-
ческое оздоровление сель-
хозпроизводства, и возрож-
дение села.
Надо при этом заметить,

что вышеназванная опера-
ция «Ы» проводится с благо-
словения А.Лукашенко. Со-
гласно подписанному им
Указу, о котором практичес-
ки ничего не говорят офици-
альные СМИ  Беларуси, в
2015 году Банк развития
предоставит кредиты ОАО
«Промагролизинг» на при-
обретение техники и обору-
дования для сельскохозяй-
ственных организаций, а так-
же других отраслей экономи-
ки. Указом предусмотрено
право юридическим лицам
республики на покупку со-
временной техники (а не сто-
ящей под забором, - автор)
и оборудования за свои или
заёмные средства без про-
ведения конкурса (втихую, -
автор) у «Промагролизинга».
Такая закупка может произ-
водиться по договорам фи-
нансовой аренды, при этом
авансовый платёж должен
составлять  как минимум
10%, если техника приобре-
тается организациями АПК.
Доход лизингодателя уста-
навливается на уровне 2%.
Согласно Указу, «Промаг-

ролизинг» заключает дого-
вор на приобретение техни-
ки и оборудования с произ-
водителем и впоследствии
передаёт их в лизинг юриди-
ческим лицам. Банку разви-
тия предложено предоста-
вить кредиты ОАО «Промли-
зинг» в белорусских рублях
с погашением с 1.01.2016
года. Кредиты предоставля-
ются банком без уплаты
процентов по их пользова-
нию, если техника переда-
ётся в АПК. По информации
специалистов АПК, гаранта-
ми при этом выступают бюд-
жеты  районов . Учитывая,

что у подавляющего числа
сельхозпредприятий денег
нет даже на приобретение
ГСМ на посевную, гаранты
будут вынуждены выплачи-
вать и кредиты за приобре-
тённую таким образом тех-
нику. На практике выходит,
что за все просчёты руко-
водства МТЗ и правитель-
ства будут рассчитываться
налогоплательщики, то есть
мы с вами, уважаемые чи-
татели.

О РОЛИ «СЛУГ»

По Конституции РБ депута-
ты Палаты представителей
и местных Советов депута-
тов (и только они) утвержда-
ют на сессиях бюджет рес-
публики, областей и районов
на каждый финансовый год.
И только с их «одобрямс» в
бюджете области и районов
Могилёвщины появится (а
может уже и появилась) в
статье расходов «На под-
держку развития АПК» круг-
ленькая сумма в несколько
миллиардов рублей на при-
обретение  неликвида от
МТЗ.
И на такую же сумму сокра-

тятся расходы на медицин-
ское обслуживание населе-
ния, образование, культуру,
физкультуру и спорт, реше-
ние проблем ЖКХ. Факти-
чески, за просчёты в работе
соответствующих мини-
стерств и ведомств, которые
так и не выполнили указа-
ния А. Лукашенко по работе
в  режиме «министерства
торговли» и не сумели орга-
низовать продажу тракто-
ров на внешних рынках, по-
лучению валюты для пога-
шения внешнего  долга  в
размере более 4 млрд. дол-
ларов США, расплачивают-
ся  налогоплательщики  и
предприятия села. Об этом
уже не скрывая говорят ря-
довые механизаторы СПК.
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Как информирует сайт rodniva.by, график работы прокуратуры Кли-
мовичского района с 09-00 до 18-00 часов (обеденный перерыв с 13-00 до 14-
00 часов).

Прокурор Климовичского района Рашук Сергей Яковлевич, осуществля-
ет личный приём граждан два раза в месяц: в 1-й четверг месяца с 8-00 до
13-00, 3-й четверг месяца с 14-00 до 18-00 часов. Предварительная запись
на приём по тел. 5-20-00.
Заместитель прокурора Климовичского района Земляков Александр Ва-
сильевич, осуществляет личный приём граждан два раза в месяц: в 1-й
вторник месяца с 8-00 до 13-00, 3-й вторник месяца с 14-00 до 18-00 часов.
В остальные дни и время осуществляют личный приём граждан по-
мощники прокурора — Гапеева Наталья Михайловна и Мельникова Свет-
лана Сергеевна.

Дарья Эверс — одна из са-
мых молодых руководителей
в районе. В свои тридцать
два года выпускница Бело-
русского государственного
университета культуры и ис-
кусства уже успела стать на-
стоящим профессионалом
своего дела и возглавить кол-
лектив музея. За свою работу
она неоднократно отмеча-
лась грамотами, а годом ра-
нее её имя было занесено на
районную Доску почёта.
Эта очаровательная ба-

рышня с одинаковым мас-
терством может вести дело-
вую беседу, быть интересным
экскурсоводом, решать важ-
ные вопросы… А ещё умеет
быстро собрать в лесу ведро
ягод или грибов, мастерски
управиться по хозяйству (не-
сколько раз в неделю ездит
к своим родителям в дерев-
ню — они держат много вся-
кой «живности», и помощь
дочери им всегда кстати) …
Её можно видеть и в район-
ной команде знатоков игры
«Что? Где? Когда?», она по-
стоянный участник различ-
ных конкурсов, спортивных
мероприятий, фестивалей и
праздников. И не только рай-
онных, но и областных и даже
республиканских.
Активно пропагандируя на-

родные обряды и традиции,
Дарья нередко выступает по
местному радио, посещает
учебные учреждения, органи-
зует интерактивные музей-
ные занятия для школьни-
ков. Кроме того, Дарья Эверс
часто путешествует по райо-
ну, чтобы найти и «открыть»
для окружающих новые инте-
ресные личности и собрать
этнографический материал.
Успех на профессиональном
поприще Дарья объясняет
просто: нужно любить дело,
которым занимаешься, жить
им.
Кстати, профессия Дарье

досталась, можно сказать,
по наследству. Её отец —
Александр Николаевич —
известный в округе краевед,
знаток многих народных тра-

НА ВСЕ РУКИ МАСТЕРИЦА
Татьяна ПОДЛИПСКАЯ, mogpravda.by
В каждом, даже небольшом населенном пункте, есть

свои личности, которых все знают и уважают, свои
маленькие «звезды». Хотя, как правило, они отличают-
ся скромностью и не очень любят хвалиться личными
заслугами. И словам предпочитают дело. Знакомьтесь,
Дарья Эверс — директор Климовичского музея, извес-
тный в районе краевед и по совместительству кор-
респондент местной газеты.

диций. Он не только «ходя-
чая энциклопедия» фолькло-
ра, но и коллекционер стари-
ны. В его доме, который на-
поминает скорее музей, чем
обычные «четыре стены и
крышу», за долгие годы поис-
ков собралась внушительная
коллекция предметов ткаче-
ства, быта, керамики. Стоит
ли удивляться, что его дочь
Дарья и сын Александр за-
кончили один и тот же вуз и
вместе работают в музее.

— Когда была маленькой,
папа часто брал меня с со-
бой в этнографические поез-
дки по соседним селам, —
вспоминает Дарья. — До сих
пор помню, с каким искрен-
ним интересом беседовал
отец с пожилыми людьми,
которые рассказывали ему о
местных обычаях и обрядах.
Порой дарили что-то из ра-
ритетов, все это он очень бе-
режно хранил. Со временем
таких памятных вещей собра-
лось у нас очень много. По-
явились  даже отдельные
коллекции. Но серьезно кра-
еведением я увлеклась, ра-
ботая над созданием топог-
рафического словаря по Кли-
мовичскому району (в то вре-
мя была сельским библиоте-
карем). А если нужно было
собрать пословицы, поговор-
ки и загадки, то я и вовсе ока-

зывалась в передовиках. И
все это благодаря отцу, ведь
он их знает несчетное коли-
чество!
Когда моей дочери испол-

нилось два года, мы и её ста-
ли брать с собой в семейные
этнографические поездки.
Сейчас ей уже семь, и всё
чаще замечаю, что ей тоже
интересно слушать народ-
ные песни  земляков , рас-
сматривать вышивку, сле-
дить, как дедушка делает ва-
ленки и прядёт на прялке.
Надеюсь, что Настя в буду-
щем продолжит нашу динас-
тию краеведов, хотя если вы-

берет для себя другую про-
фессию, то перечить ей не
будем — в любом случае те
народные традиции и обы-
чаи, которые она сейчас
«впитывает», в жизни лишни-
ми не будут.
Благодаря родителям Да-

рья успешно овладела мно-
гими народными ремеслами.
К примеру, вместе с отцом
ткёт пояса. В свое время эти
их работы были представле-
ны на выставке, которая про-
ходила в рамках Дней Бела-
руси в Москве, и получили
лестную оценку жителей и
гостей российской столицы.

ГРАФИК РАБОТЫ ПРОКУРАТУРЫ
КЛИМОВИЧСКОГО РАЙОНА
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Напрасткі праз лясы Галоў-
чыцы за 12 кіламетраў ад Чэ-
рыкава. Асфальтаванай жа
шашою ды дагледжанай грун-
тоўкаю — усе дваццаць. Вёс-
ка праз радыяцыйную заб-
руджанасць глебы — у зоне з
правам на адсяленне. Між
тым па дарозе ў паселішча не
пабачылі ніводнага знаку
«Радыяцыя».
У некалі цэнтральнай сяд-

зібе калгасу «Чырвоны ара-
ты» цяпер жыве дзясятак ча-
лавек. Двое з вяскоўцаў суст-
рэлі журналіста каля аўта-
лаўкі. Яна прыязджае сюды
два разы на тыдзень.

«Усё добра ў нас. Мы жы-
вём і слава богу. Усе адчува-
юць сябе нармальна. А вось
людзі, якія адсюль выехалі,
ужо паўміралі, — бойка апа-
вядае пра тутэйшае жыццё
адна з жанчын. — Вось табе і
Чарнобыль, і радыяцыя. Мы
тут жывём, а там людзі памі-
раюць».

«І канцэрт да нас прыво-
зяць. Прыязджае пошта ды
аўталаўка, — працягвае вяс-
коўка. — А што нам патрэбна
яшчэ? Столькі людзей езд-
зяць да нас, каб вы толькі
бачылі. І па рыбу да нас, і ў
грыбы да нас. А калі б была
радыяцыя, то хто б да нас
ездзіў?»
Жанчына тым ня менш

прызнаецца, што іхная вёска
лічыцца адселенай і надыд-
зе час, калі яе, як і наваколь-
ныя паселішчы, пахаваюць:
«Нас жа няма, і вёскі такой
на мапе наагул няма. А мы тут
яшчэ жывём. Улетку сюды
прыязджае многа дзяцей. З
Мурманску нават прыязджа-
юць. І ніхто не баіцца радыя-
цыі. Загараюць тут дзеці, по-
ўзаюць. І нармальна сябе
адчуваюць».
Тое, што вёску пастанавілі

адсяліць, суразмоўніцы
лічаць несправядлівым ра-
шэннем. Нядобрым словам
згадваюць тых, хто агітаваць

ВЁСКА ГАЛОЎЧЫЦЫ ПРАЗ 29 ГАДОЎ
ПАСЛЯ АВАРЫІ НА ЧАРНОБЫЛЬСКАЙ АЭС

29 гадоў таму выбухнуў Чарнобыль. За прамінулы час
тысячы беларускіх сем’яў з Гомельшчыны, Магілёўш-
чыны, Берасцейшчыны вымушаныя былі праз радыяцый-
ную забруджанасць пакінуць свае родныя мясціны. Няма-
ла было і тых, хто адмовіўся выязджаць, альбо, выехаў-
шы, вярнуліся назад. Яны жывуць у сваіх вёсках і пакі-
даць іх не збіраюцца. Адна з такіх вёсак Галоўчыцы. Яна
ў Чэрыкаўскім раёне, што на Магілёўшчыне. Матэрыял
пра паселішча і яго жыхароў падрыхтаваў журналіст
БелаПАН.

выязджаць у іншыя мясціны:
«Чэрыкаў таксама мусіць
падпасці пад адсяленне, але
ж ён горад», — выказваюць
крыўду суразмоўніцы:

«Тут во былі прылёпкі такія,
якія казалі: „Давайце выед-
зем. Кінем усё“. І за імі нека-
торыя пацягнуліся. Адзін у нас
дужа выказваўся за гэта. Ён
трактарыстам быў. Казаў: „Я
б туды лепей выехаў ды ў па-
латцы жыў, бо там палі доб-
рыя“. Вось  такія тут былі
людзі. А другія не хацелі з'яз-
джаць, як і мы, — тут і заста-
ліся».
Пра калгаснае мінулае

вёскі жанчыны апавядаюць
з настальгіяй. Зазначаюць,
што гаспадарка была пера-
давая. Усё ў ёй было: «Было
ў нас пад 800 гектараў зямлі.
Набудавана ўсяго было. Фер-
мы ўзвялі. Паветку зусім но-
вую кінулі. Вы ж паглядзіце,
што і там яшчэ ў нас домікі.
Для моладзі будавалі. Ас-
фальт паклалі. Жыві — не
хачу. Цяпер вёсак няма, а ас-
фальт ляжыць ад адной да
другой», — апісваюць вяс-
коўкі.
На пытанне, ці часта ў на-

ваколлі адбываюцца пажа-
ры, жанчыны адказваюць,
што часта: «Нядаўна быў па-
жар. Недалёка адсюль пча-
лярня была, дык там гарэла,
— кажа адна з вясковак. —
Дык тушылі два дні — і пажар-
ныя, і трактары. Урэшце за-
тушылі. Гэта ўсё трава. Вы ж
паглядзіце, якая яна тут. Ча-
лавека ж няма, і трава рас-
це. А хто яе будзе касіць?»
На развітанне адна з жан-

чын пахвалілася, што з рай-
цэнтру ў Галоўчыцы ходзіць
аўтобус. Часцяком, кажа, яна,
як міністр, ездзіць у ім адна.
«Калі ж  ніхто  ня будзе
ездзіць, дык могуць рэйс ска-
саваць», — тлумачыць вяс-
коўка.
Калгас «Чырвоны араты»

расфармавалі ў 1991 годзе.

Аглядаючы ў Галоўчыцах тое,
што ад гаспадаркі засталося,
ня раз наведвала думка:
такім будзе праз 29 гадоў
свет, калі знікнуць людзі.
Двухпавярховыя панель-

ныя катэджы, разлічаныя на
дзве сям’і, паволі разбура-
юцца. Дворышча вакол іх за-
растае. Даволі вялікі буды-
нак школы ўжо схаваўся ў ма-
ладым сасонніку. Драўляныя
ж хаты без гаспадароў раз-
бураюцца хутчэй, чым бетон-
ныя катэджы. У многіх дахі
ўжо  ўваліліся ў сярэдзіну
дамоў. Фермы, нібы прывіды,
чакаюць свайго скону ў за-
нядбанні.

«Квітнення не відаць, а ха-
целася б лепшага, каб люд-
зей болей тут было», — вы-
казваецца пра вясковае
жыццё яшчэ адзін жыхар Га-
лоўчыц.
Сярэдніх гадоў мужчына

адзначае: «Тут жа ўсё ўжо ў
занядбанні. Тое, што раней
было, ня вернеш. Самі ж ба-
чыце: ўсё завалена, закінута.
Тут сваім гарбом людзі вы-
жываюць. Дый няма куды ім
дзявацца. Мне ж  у вёсцы
добра. Тут ні гулу, ні шуму. Мне
во  паараць, што  пасеяць.
Гэтак пакрысе і ўсе выцвіта-
ем тут».

Мясціны без чалавека
дзічэюць. Прырода вяртае
сабе тое, што ў яе забралі.
Ваўкі і лісы, кажуць жыхары
Галоўчыц, усё часцей навед-
ваюцца ў вёску. Нядаўна быў
выпадак, калі лісіца накінула-
ся на мясцовую жыхарку. Па-
кусала свойскіх сабак ды пак-
рала курэй. «Сумна тут жыць,
а што ж паробіш?», — прыз-
наецца яшчэ адзін вясковец,
хату якому далі замест той,
што згарэла ў яго ў суседняй
вёсцы.
На пытанне: «З чаго

жыве?» мужчына адказвае:
«То таму дапамагу, то друго-
му. На працу, дзе тут уладку-
ешся. У Чэрыкаве мо і знай-
шоў бы працу, але туды як
хадзіць пешшу. Дваццаць два
кіламетры. Сябар у мяне быў,
дык ён памёр. У мяне само-
га, во, нага баліць. Спачатку
адна, цяпер другая».
Вясковец упэўнена заяў-

ляе, што ў вёсцы няма ніякай
радыяцыі: «Тут яе ніколі і не
было. Якія павыехалі былі
адсюль, дык потым назад
паварочаліся. Яны і не хацелі
выязджаць. Тады ж і калгас
разагналі ўвесь. І людзей вы-
селілі. Яны б і цяпер вярнул-
іся, дык куды вяртацца — хаты
ж паразабралі».
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Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
КНІГІ, ГАЗЕТЫ, ЧАСОПІСЫ, АЎДЫЁ, ВІДЭА
Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які

рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, існуе з 2000
году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх выдан-
няў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты,
часопісы, аўдыё і відэа. А ў раздзеле “Перыёдыка” знаход-
зяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за 2012,
2013 і 2014 гг.

ЗВЯРНУЦЬ
УВАГУ!!!
У інтэрнэце пачала дзейнічаць

КЛІМАВІЦКАЯ СТАРОНКА, якую раз-
мясціла сацыяльная сетка Укантак-
це. Гэта — Суполка актуальных га-
радскіх навін, Суполка тых, хто любіць
родны горад Клімавічы. На старон-
цы шмат фатаграфій, навіны, падзеі,
спасылкі на цікавыя сайты.
Далучайцеся, супрацоўнічайце, рэ-

камендуйце сваім знаёмым!
Адрас КЛІМАВІЦКАЙ СТАРОНКІ -

vk.com/klimavichy

Ежегодно в период сезонных сельскохозяйственных ра-
бот с 1 мая по 30 сентября граждане, достигшие пенсионно-
го возраста (мужчины — 60 лет, женщины — 55 лет), имеют
право на скидку 50% от стоимости проезда в поездах регио-
нальных линий эконом-класса. Это предусмотрено Указом
Президента Республики Беларусь от 29.04.2011 №176 «О го-
сударственной поддержке пенсионеров».

ВНИМАНИЮ ПАССАЖИРОВ!
С 1 мая по 30 сентября пенсионерам предоставляет-

ся скидка 50% при проезде в поездах региональных ли-
ний эконом-класса

Документом не предусмотрено предоставление данной
льготы при проезде в электропоездах региональных линий
бизнес-класса (с нумерованными местами). Также скидка
50% не предоставляется при проезде в поездах городских
линий.
Напоминаем, для приобретения проездных документов со

скидкой пассажирам необходимо предъявлять оригиналы
пенсионных удостоверений.

* Информация подготовлена пресс-центром БЖД

В Смоленской области Рос-
сии под суд попал 52-летний
житель Орши. На территории
России через интернет-мага-
зин он купил зажигалку со
скрытой камерой, чтобы сле-

В РОССИИ ОРШАНЦА СОБИРАЮТСЯ СУДИТЬ
ЗА ПОКУПКУ ЗАЖИГАЛКИ С ВИДЕОКАМЕРОЙ

Нашему соотечественнику грозит 4 года за эту по-
купку, сообщает Еврорадио.

дить за женой.
Следствие сообщает, что

покупка состоялась в февра-
ле 2014 года. Мужчина зака-
зал шпионскую камеру в ин-
тернет-магазине и получил

ее в  почтовом отделении
Смоленской области нало-
женным платежом. При полу-
чении оршанец заплатил за
устройство около 5000 рос-
сийских рублей. Но восполь-
зоваться камерой не успел,
так как его задержали рос-
сийские следователи.

Белорус обвиняется в неза-
конном обороте специальных
технических средств, предназ-
наченных для негласного по-
лучения информации. По рос-
сийским законам ему грозит
до 4 лет лишения свободы,
передают «Народныя навіны
Віцебска».

Як інфармуе “Наша ніва”, за гэта галасавалі 75 членаў Сейма Літвы,
супраць ніхто не прагаласаваў, устрымаліся шэсць парламентарыяў.
Паводле словаў ініцыятараў прапановы, праблема курэння, асаб-

ліва сярод непаўналетніх, расце. Аўтары паправак да закона спад-
зяюцца, што забарона курыць і мець пры сабе тытунёвыя вырабы ў
дачыненні да непаўналетніх знізіць маштабы курэння сярод асоб да
18 гадоў.
Такім асобам за курэнне тытунёвых вырабаў або падобных выра-

баў (электронных цыгарэт), ці за захоўванне такіх вырабаў прадуг-
леджаны штраф ад 14 да 28 еўра з канфіскацыяй тытунёвых або
падобных вырабаў.
Штраф за парушэнне, здзейсненае асобамі малодшымі за 16 гадоў,

будзе прызначаны бацькам або апекунам. За паўторныя парушэнні
штраф складзе ад 28 да 86 еўра з канфіскацыяй тытунёвых вырабаў.

У ЛІТВЕ ПАДЛЕТКАМ ЗАБАРАНІЛІ НЕ ТОЛЬКІ КУРЫЦЬ,
АЛЕ І МЕЦЬ ПРЫ САБЕ ЦЫГАРЭТЫ

http://www.kamunikat.org

